
С о о б щ е н и е  о с о з ы в е  П л е н у м а  
Ц е н т р а л ь н о г о  К о м и т е т а  К П С С

Ц К  К П С С  принял решение созвать очередной Пленум Цент
рального Комитета К П С С  13 декабря 1960 года.  ̂ ^

Внести на обсуждение Пленума ЦК вопрос о выполнении госу
дарственного плана и социалистических обязательств по производ- 

государству продуктов земледелия и животноводства 
в 1У60 году и о мероприятиях по дальнейшему развитию сельского

хозяйства. Заслушать по этому вопросу на Пленуме ЦК доклады Со
вета Министров Р С Ф С Р , ЦК Компартии Украины, ЦК Компартии 
Казахстана, Бюро ЦК Компартии Казахстана по северным областям, 
ЦК Компартий Белоруссии, Узбекистана, Грузии, Азербайджана, 
Литвы, Молдавии, Латвии, Киргизии, Таджикистана, Армении, 
Туркмении и Эстонии.

Пролетарап всех стран, соединяйтесь!

кРДСНОЕ
эндмя

ОРГАН томского ОБКОМА И ГОРКОМА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА. ОБЛАСТНОГО И ГОРОДСКОГО СОВЕТОВ
__ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  д е п у т а т о в  т р у д я щ и х с я

Год издания 44-й /_ (
W« 257 <11231) I Воскресенье, 30 октября 1960 года. Цена 20 коп.

ТУГАНСКИЙ РАЙОН НА ПЕРВОМ МЕСТЕ, НОШЕВНИКОВСНИЙ— НА ВТОРОМ
Труженики сельского хозяйства области! Мобилизуем все резервы для выполнения 

обязательств по производству и продаже государству продуктов 
животноводства. Встретим Пленум Ц К  К П С С  трудовыми успехами!

Vrt , TP I ____________Бюро обкома КПСС и облисполком, рассмотрев итоги социалистического соревнования районов, совхозов и колхозов по выполнению обяза тельств по производству и продаже государству продуктов животноводства в третьем квартале 1960 года, отметили, что труженики колхозов и совхозов области добились дальней шего увеличения производства и продажи государству продуктов ясивот- новодства.За 9 месяцев 1960 года валовое производство молока в колхозах и совхозах возросло по сравнению с тем же периодом прошлого года на 9.102 тонны, или на 13 процентов, производство яиц ^  на 1.981 тысячу^ штук, или на 37 процентов, надой молока на 1 фуражную корову увеличился на 173 килограмма, или на 12 процентов, и яйценоскость кур увеличилась на 11 процентов.За это время продажа мяса государству всеми категориями хозяйств возросла на 1.750 тонн, или на 26 процентов, молока —  на 10.420 тонн, или на 26 процентов, яиц —  на 1.910 тысяч штук, или на 47 процентов. По области девятимесячный план заготовок молока выполнен на 100 процентов, мяса —  на 121,2 процента и яиц —  на101.1 процента.
Туганский район—  

на первом месте
Бюро обкома КПСС и облисполком 

признали победителем в социалисти
ческом соревновании за выполнение 
принятых обязательств по производ
ству и продаже государству продук
тов животноводства в третьем квар
тале 1960 года Туганский район 
<сенретарь райкома КПСС тов. Рога
чев И. И., председатель райисполко
ма тов. Лемешев Ф. Д., секретарь 
райкома ВЛКСМ тов. Рупаков И. И.).Труженики сельского хозяйства района выполнили годовые обязательства по продаже молока государству на 88,2 процента, мяса —  на 63,3 процента, яиц— на 86,5 процента, шерсти —  на 62,4 процента.За 9 месяцев 1960 года продано государству больше, чем за соответствующий период прошлого года, мя- ся ^  в 1,7 раза, молока —  в 1,3 и янц —  в 1,6 раза. Надой молока на 1 фуражную корову в районе составил 1.690 килограммов, или на 258 килограммов больше, чем на эту же дату в 1959 году.Колхозы райо'на по сравнению с 1 января 1960 года увеличили поголовье крупного рогатого скота на15.1 процента, в том числе коров —  на 6,3 процента, свиней —  на 30,2 процента и птицы —  в 4,1 раза.Бюро обкома КПСС и облисполком постановили оставить переходящее Красное знамя обкома КПСС и облисполкома в Туганском районе, занести Туганский район на областную Доску почета и выдать ему 5 тысяч рублей для премирования особо отличившихся работников животноводства.

Бюро обкома КПСС и облисполком 
отметили хорошую работу в третьем 
квартале 1960 года по выполнению 
обязательств по производству и про 
даже государству молока тружени 
К0.В сельского хозяйства Томского, Шегарского, Кривошеянского, Кар- гасокского и Александровского районов, по производству и продаже 
яиц —  Колпашевского, Молчановско- го, Каргасокского, Парбигского, Аси- новского и Кривошеинского районов.
Рыбаловский совхоз 
— на первом месте 

в соревновании 
совхозов

Победителем в социалистическом 
соревновании совхозов по производ
ству и продаже государству продук
тов животководства признан Рыба
ловский совхоз Томского района (ди
ректор совхоза тов. Бодажков Д. П., 
секретарь парткома тов. Кры- 
син Н. П., председатель рабочкома 
тов. Кондратов М. И., секретарь 
комитета ВЛКСМ тов. Котов А. Н.)Коллектив совхоза выполнил годовые обязательства по продаже молока государству на 99,3 процента, м яса—  на 49,5 процента, яиц —  на 96,3 процента.'За 9 месяцев 1960 года надой молока на 1 фуражную корову составил 2.083 килограмма.Решено оставить ■ Рыбаловскому совхозу переходящее Красное знамя обкома КПСС и облисполкома, занести совхоз на областную Доску почета и выдать ему 3 тысячи руб.лей для премирования особо отличившихся работников совхоза.

Колхоз имени 
Шевченко удерживает 

первое место
Бюро обкома КПСС и облисполком 

признали победителем в социалисти
ческом соревновании колхозов по 
выполнению обязательств по произ
водству и продаже государству про
дуктов животноводства колхоз имени 
Шевченко Кожевниковского района 
(председатель колхоза тов. Дубин-

чин Ф. Ф., секретарь парторганиза
ции тов. Глевицкий В. Е., секретарь 
комсомольской организации тов. 
Щедрин И. С.), выполнивший годовые обязательства по продаже молока государству на 102,5 процента, мяса —  на 90 процентов, яиц —  на75.3 процента, шерсти —  на 90,1 процента и получивший за 9 месяцев по 2.127 килограммов молока на фуражную корову.Решено оставить колхозу имени Шевченко переходящее Красное знамя обкома КПСС и облисполкома и занести колхоз на областную Доску почета.

На втором месте 
в соревновании 

колхозов— колхоз 
„Сибиряк** Туганского 

района
Второе место в соревновании кол

хозов присуждено колхозу «Сиби
ряк» Туганского района (председа- 
тель колхоза тов. Абушаев 3. Ю., 
секретарь партбюро тов. Смоловик 
А. Г., секретарь комсомольской орга
низации тов. Гавриленко Н. С.), выполнившему годовые обязательства по продаже молока государству на98.4 процента, мяса —  на 82 процента, яиц —  на 75 процентов и шерсти —  на 74,4 процента.За 9 месяцев 1960 года в колхозе надоено молока по 1.870 килограммов на корову, или на 591 килограмм больше, чем за это же время в прошлом году.Решено запости колхоз «Сибиряк» на областную Доску почета и вручить колхозу переходящее Красное знамя обкома КПСС и облисполкома, отозвав его из колхоза <сК новым победам» Шегарского района.

Отмечено успешное вьтолнение 
социалистических обязательств по 
производству и продаже государству 
продуктов животноводства колхоза
ми̂  «Северное сияние» Бакчарского 
района, «Красное знамя» Туганского 
района, «Заря коммунизма» Карга
сокского района, имени Ленина Аси- 
новского района, «К  новым победам» 
Шегарского района.

2609 кг. 2583 кг. 2562 кг. 2562 кг. 2560 кг. 2533 кг. 2529 кг. 2520 кг. 2500 кг.
3239 кг. 3179 кг. 2980 кг. 2917 кг. 2804 кг. 2775 кг.

Честь и слава передовикам производства!

Кожевниковсннй 
район— на втором 

месте
Второе место в соревновании за 

выполнение принятых обязательств 
по производству и продаже государ
ству продуктов животноводства при
суждено Кожевниковскому району 
(секретарь райкома КПСС тов. Плот
но Ф. М„ председатель райисполкома 
тов. Трунов А. Е., секретарь райко
ма ВЛКСМ тов. Савицкий Б. П.).Труженики сельского хозяйства района выполнили годовые обязательства по продаже молока государству на 75,9 процента, мяса —  на 64,7 процента, яиц —  на 60,3 процента и шерсти —  на 46,3 процента.За 9 месяцев 1960 года продано государству больше, чем за соответ- ствуюшйй период прошлого года, мяса —  в 1,7 раза и молока —  в 1,3 раза. Надой молока на 1 фуражную корову в районе составил 1.967 килограммов, или на 300 килограммов больше, чем на эту же дату в 1959 году.Колхозы района по' сравнению с 1 января 1960 года увеличили поголовье крупного рогатого скота на 7,2 процента, в том числе коров —  на 5,1 процента и свиней— н а '13,9 процента.Решено занести Кожевниковский район на областную Доску почета и выдать ему 3 тысячи рублей для пре.мирования особо отличившихся работников животноводства. 1

Бюро обкома КПСС и облисполко.м постаповили наградить почетными грамотами обля1сполкома следующих передовых ра'ботяиков животноводства, выполнивших условия социалистического соревнования:
1. ДОЯРОК и ДОЯРОВ колхозов, НАДОИВШИХ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2500 

И БОЛЬШЕ КИЛОГРАММОВ МОЛОКА ОТ КОРОВЫ:
1. Вильт Н. М. из колхоза имени Дзержинского Еожев- никовского района, надоившую2. Никишину М. И. из колхоза имени X X I съезда КПСС аожевниковского района, надоившую 

 ̂ 3. Алтухову А. Т. из колхоза имени X X I съезда КПСС ЬожевникоБского района, надоившую4. Дурнову В. И. из колхоза имени XX I съезда КПСС Козкеввиковского района, надо!Ившую5. Акулова И. М. из колхоза имени XX I съезда КПСС Кожевниковского района, надоившего6. Жидкову Ф. А. из колхоза имени Шевченко Кожев- чиковского района, надоившую7. Крапп Р. Е. из колхоза имени X X I съезда КПСС Кожевниковского района, надоившего8. Кожевникову Т. Л. из колхоза «Сибирь» Кожевяи- ковского района, надоившую9 . Морозову В. И. из колхоза имени XX I съезда КПСС Кожевниковского района, надоившую10. Хлебутину Н. Ф. из колхоза я.чени X X I съезда КПСС Кожевниковского района, надоившую11. Ромашову В. А. из колхоза имени X X I съезда КПСС кожевниковского района, надоившую
12. Минубаева Р. Н. из колхоза имени Сталина Кожевниковского района, надоившего
13. Ильиных Е. Ф. из колхоза «Прогресс» Шегарского района, надоившую
14. Буханкину Е. А. из колхоза «Сибирь» Кожевниковского района, надоившую15. Чернову В. Л. из колхоза имени X X I съезда КПСС лолсевниковекого района, надоившую16. Бауман М. К. из колхоза имени X X I съезда КПСС ложевниковского района, надоившую17. Федосову А. Г. из колхоза и.мени XX I съезда КПСС кожевниковского района, надоившую18. Штопель Е. А. из колхоза «Заветы Ленина» Кожевниковского района, надоившую
19. Кузнецову А. С. из колхоза «Северное сияние» Бакчарского района, надоившую
20. Пугачеву Е. Н. из колхоза «Сибирь» Кожевниковского района, надоившую
21. Андрееву Н. С. из колхоза «Заветы Ленина» Кожевниковского района, надоившую22. Акулову Е. Г. из колхоза имени XX I съезда КПСС Кожевниковского района, надоившую
23. Цикиерт Н. Т. из колхоза имени Сталина Парбигского района, надоившую

Л п п  А. Н. из колхоза имени XX I съездак п и с  Кожевниковского района, надоившую 25. Пичугину П. А. из колхоза «Советский Север» Пар-

3129 кг. 2985 кг. 2954 кг. 2948 кг. 2851 кг. 2834 кг. 2775 кг. 2760 кг. 2754 кг. 2749 кг. 2734 кг. 2728 кг. 2728 кг. 2692 кг. 2684 кг. 2662 кг. 2662 кг. 2657 кг. 2655 кг. 2638 кг. 2636 кг. 2636 кг. 2621 кг. 2619 кг.

бигского района, надоившую
26. Афанасьеву Н. Н. из колхоза «Заветы Леиши.» Кожевниковского района, надоившую27. Вербицкую Н. С. из колхоза имени XX I съезда КПСС Кожевниковского района, надоившую28. Фомичеву Д. В. из колхоза имени Сталина Парбигского района, надоившую29. Русину В. П. из колхоза имени Сталина Зырянского района, надоившую
30.  ̂ Злобину А. Г. из колхоза имени Сталина Парбигского района, надоившую31. Жидкову У . И. из колхоза имени Шевченко Кожевниковского района, надоившую
32. Ветчанину С. П. из колхоза имени Сталина Парбигского района, надоившую
33. Чусову Л. Г. из колхоза имени Сталина Парбигского района, надоившую
2. ДОЯРОК СОВХОЗОВ, НАДОИВШИХ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2750 И БОЛЕЕ 

КИЛОГРАММОВ МОЛОКА ОТ КОРОВЫ:1. Валитову Ф. X. из Рыбаловского совхоза, надоившую 
л.  Елистратову Г. В. из Рыбаловского совхоза, надоившуюmjra Рыбаловского совхоза, надоившую из Рыбаловского совхоза, надоив-

Т. Г. из Рыбаловского совхоза, надоившую ®°Р™иловского совхоза, надоив-
кол хозов  и СОВХОЗОВ, ПОЛУЧИВШИХ СРРЛНРГмтпи 

НЫЙ ПРИВЕС 700 И ВОЛЕЕ ГРДММОВ ПРИ ПОЛНОМ
ТЕЛЯТг *скогп п Й Г ” " ”  «Прогресс» Кожевников-скего района, получившую о з с

2. Пакину Н. Г. из колхоза «Советский Север» Парбит-ского района, по.дучившую nqo ™3. Ефремову М. И. из колхоза имени Сталша Зырян-ского района, получившую «лп
4. Каткову А. Т. из Коломинского совхоза Чаннского района, получившую
5. Залогину А. В. из Коломинского совхоза Чаннскогорайона, получившую , опХ6. Соколовскую Л. И. из колхоза «К новым победам»мжевниковското района, получившую 764 гп
7. Лобачеву М. М. из колхоза «Прогресс» Кожевниковского района, получившую >7gg _ j8 . Москалеву ft. Т. из колхоза «Рассвет» Зырянскогорайона, получившую ijrgg9. Кокорину А. С. из Коломинского совхоза Чамскоторайона, получившую _п^йпня ^  Рьрбаловского совхоза Томскогорайона, получившую "3 Корниловского совхоза Томского района, получившую „ „ „

12. Звездеву А. Е. из Рыбаловского совхоза Томского района, получившую «до_1 3 . Жеребцову А. И. из колхоза имени XX I съезда КПСС л о м в я ^ в с к о г о  района, получившую тод ««
14. Кантаеву В. И. из колхоза и.ме'ни Сталина Кожевни-ковского района, получившую 70315. Козлову Л. С. из колхоза «К новым победам» Ко-

жевииковского района, получившую " « ’едам» Ко-16. Кинсфатор Г. И. из колхоза «Путь к коммунизму»Туганского района, получившую унизму»
17. Качаеву М. Г. из колхоза «Трудовик» Туганскогорайона, получившую lyrancKoroлЗт1п колхоза «Трудовик» Туганскогорайона, получившую напилит

700 гр.
4. ПТИЧНИЦ КОЛХОЗОВ и совхозов, ПОЛУЧИВШИХ ЗА q МРГЯНСп 

110 И БОЛЬШЕ ЯИЦ ОТ КУРИЦЫ-Не Ж  ^ляйплл Кривошеинскогорайона, получившую
ллйллхл Пазинич М. Ф. из Коломинского совхоза Чаинского района, получившую

3.  ̂ Спасибенок М. Я. из колхоза «Заря» Кривошеинского района, получившую
4. Лесовую Ф. П. из колхоза имени Калинина Криво- шеинского района, получившую5. Шило А. И. из ко.тхоза «Прогресс» Шегарского района, получившую6. Артеменко Е. К. из колхоза «Прогресс» Шегарского района, получившую

«Борец» Туганского

138 яиц 130 яиц 126 яиц 119 яиц 117 яиц 117 яиц
5. СКОТНИКОВ-ПАСТУХОВ ДОЙНЫХ ГУРТОВ КОЛХОЗГТЯ и гпвупчпп 
ОБЕСПЕЧИВШИХ ПОЛУЧЕНИЕ ЗА П Л С ^

БОЛЕЕ КИЛОГРАММОВ МОЛОКА НА КОРОВУ:
1. Нагибина Н. И. из колхоза «Прогресс» ШегарскогоРЗрИО'НЗ.2. Саяшкина Ф. Г. из колхоза «Новая жизнь» Шегарского раио.на3. Стрельникову В. М. из колхоза «Новая жизнь» шегарского района
4. Берегич Г. С. из колхоза имени Кирова Бакчарского района
5. Шуляева М. М. из колхоза «Новая жизнь» Шегарского района6. Орехова Ф. И. из колхоза «Новая жизнь» Шегарского района
7. Масибута М. И. из колхоза «Северное сияние» Ьакчарского района8. Шомудко П. А. из колхоза «Северное сияние» Бакчарского района9. Ошурок А. И, из колхо.за «Прогресс» Шегарского района

10. Печень А. Г. из колхоза «Прогресс» Шегарского района11. Вторушина И. А. из колхоза «Россия» Шегарского района
12. Селиванова П. В. из Молчановского совхоза Молча- новского района
13. Бокша Н. И. из Молчановского совхоза Молчаяов- ского района
14. Рыжова Г. И. из колхоза «Северное сияние» Бакчарского района
15. Коростина А. С, из колхоза «Северное сияние» Бакчарского района

; —  1542 кг.—  1409 кг.—  1409 кг.—  1387 кг.—  1381 кг— 1381 кг—  1349 кг.—  1349 кг.—  1343 кг.— 1343 кг.— 1315 кг.— 1304 кг.— 1304 К1'.— 1287 кг.—  1287 кг.

16. Шлыкова Г. Н. из колхоза района17. Крайсмана 3. И. из колхоза имени Дзержинского Еожевнико®ского района
18. Крайсмана А. М. из колхоза имени Дзержинского Кожевниковского района
19. Кузьмина А. В. из колхоза имени Дзержинского Кожевниковского района20.. Худолееву Т. М. из колхоза имени Сталина Парбигского района21. Кочурову А. Н. из колхоза имени Сталина Парбигского района22. Минаева Ф. В. из колхоза «Заветы Ленина» Кожевниковского района23. Деева Н. В. из колхоза «Заветы Ленина» Кожевниковского района
24. Маркова В. Ф. из колхоза «Заветы Ленина» Кожевниковского района
25. Канаева П. В. из колхоза «Заветы Ленина» Кожевниковского района
26. Ветчанина П. М. из колхоза имени Сталина Пар- бигского района27. Демина Д. И. из колхоза имени Сталина Парбигского района
28. Ромашова В. А. из колхоза имени Дзержинского Кожевниковского района

и. к. из колхоза «Россия» Бакчарскогорайона30. Чернышова В. И. из колхоза «Россия» Бакчарского района
31. Пичугина А. Е. из Чаинского совхоза Чаинского района32. __ Монина Т. И. из колхоза имени Сталина Парбигского района
33. Никифорова Г. А. из колхоза имени Сталина Пар- бигского рай'Она

J t u  «Рассвет» Зырянскогорайона
35. Никйтина П. Ф. из колхоза «Рассвет» Зырянского района36. Фокина А. Н. из колхоза имени X X I съезда КПСС Кожевниковского района37. Семенова П. С. из колхоза имени XX I съезда КПСС ложевниковскего района38. Похабова Р. Т. из колхоза имени XX I съезда КПСС Кожевниковского ра.йона
39. Степанова Е. Т. из колхоза «Советский Север» Паи- бигского района
40. Дергачева В, П. из Корниловского совхоза То.мско- 

го района
41. Аничкина П. А. из Корниловского совхоза Томского района

НАГУЛЬНЫХ ГУРТОВ, ДОБИВШИХСЯ 
ЕЖЕСУТОЧНЫХ ПРИВЕСОВ НА НАГУЛЕ 700 И БОЛЕЕ Г М м Ж1. Смирнова Л. Т. из колхоза «Прогресс» Кожевниковского района, получившего
2. Елегечева В. П. из колхоза «Прогресс» Кожевниковского района, получившего
3. Баранова И. Д. из колхоза «Прогресс» Кожевниковского района, получившего4. Яушкина И. С. из колхоза «Прогресс» Кожевниковского района, получившего
5. Зубнова Н. Ф. с Томской опытной сельскохозяйственной станции, получившего6. Трестьяна В. И. из колхоза «40 лет Октября» Аои- новского района, получиввЗего7. Трестьяна Д. В. из колхоза «40 лет Октября» Ася- ноБского района, получившего
8. Князева А. С. из колхоза «40 лет Октября» Асинов- ского района, получившего
9. Пузанок Н. А. из колхоза имени Сталина Кожевниковского района, получившего10. Пунчин В. П. из колхоза имени Сталина Кожевниковского района, получившего

11. Абражеева Н. В. из колхоза «Победа» Туганского района, получившего
12. Борана В. И. из колхоза «Победа» Туганского района, получившего
13. Шулепова А. И. из колхоза «Заветы Ленина» Тугаи- ского района, получившего
14. ' Манеева Я. А. из колхоза «Заветы Ленина» Туганского района, получившего
15. Лобастова А. А. из колхоза «Страна Советов» Шегарского района, получившего
16. Носонова А. А. из колхоза «Страна Советов» Шегарского района, получившего
17. Малиновского М. Н. из колхоза «Страна Советов»Шегарского района, получившего18. Александрова В. Т. из колхоза имени Ленина Аси- новского района, получившего19. Шатова П. И. из колхоза имени Ленина Асияов- скогб района, получившего20. Морозова А, И. из колхоза имени Кирова Коже:в- Еиковского района, получившего
21. Гончарова И. А. из колхоза имени Кирова Кожевниковского района, получившего22. Александрова Л. Т. из колхоза имени Ленина Аси- невского района, получившего23. Мереннова А. Г. из колхоза имени Ленш а Асинов- ского района, получившего24. Жулана В. И. из колхоза «Трудовик» Туганскогорайона, получившего , ,
25. Трифонова Н. И. из колхоза «Трудовик» Туганского района, получивше'го

1200 гр. 
1200 гр. 
1100 гр. 
1100 гр. 

922 гр. 
871 гр, 
871 гр. 
871 гр. 
825 гр. 
800 гр. 
800 гр. 
800 гр.

Бюро обкома КПСС и облисполком отметили, что райкомы КПСС, райисполкомы, некоторые правления колхозов и директора совхозов, первичные партийные и комсомольские организации Чаинского, Зырянского. Парабельского и некоторых други.т районов слабо организуют социалистическое соревнование тружеников сельского хозяйства за увеличение производства и продажи государству продуктов животноводства, в результате чего эти районы серьезно отста

ют с выполнением принятых обязательств.Бюро обкома КПСС и облисполком призывают колхозников и колхозниц, рабочих совхозов, специалистов сельского хозяйства шире развернуть социалистическое соревнование за достойную встречу 43-й годовщины Октября, усилить напряжение в труде, сделать все необходимое для успешного выполнения социалистических обязательств 1960 года по сельскому хозяйству.
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в магазинах Томска нередко отсутствуют цинковые белила, которые необходимы для производства светлых красок, употребляемых в строительстве. До последнего времени белила в наш город завозили из Москвы и других городов.Для изготовления сухих цинковых белил в Томске было решено построить новый цех при заводе «Технохим» облместпрома (тогда еще артели, облпромоовета).Наибольшую трудность представляла кладка специальных печей —̂  главного агрегата для нового производства. Но рабочие завода Ф. Я . Мячин я  Л. Н. Костю- шин —  хорошие каменщики, —  тщательно изучив чертежи, сумели сложить эти печи.Нелегче было с монтажом оборудования. Запоздали чертежи для монтажа фильтров. Рабочий М. Д. Медведчиков изучил конструкцию и, посоветовавшись с инженерами, сам разработал способ монтажа. Технический совет предприятия одобрял его, и тов. Медведчиков смонтировал сложное оборудование.Инженерам завода пришлось изменить ряд проектов. В частности, приш.чось дорабатывать чертежи вентиляции.

Основные строительные работы выполнил коллектив химического цеха, которым руководит П. Г. Воистинов.И вот окончен двухлетний труд коллектива ‘—  цех построен. В дни предоктябрьской трудовой вахты работники завода «Техно- .хим» испытывают новое, технически совершенное оборудование и аппаратуру. Большинство процессов изготовления сухих белил механизировано. Специальные контактные термометры автоматически отключают систему фильтров, если температура в аппаратах поднимается выше положенной по технологаи. Установлены световая я звуковая сигнализации, самопишущий термометр. Они позволяют дистанционно следить за ходом производственного процесса, облегчают труд людей. ■Сейчас работники завода заканчивают наладку оборудования, В частности, они собирают машину, которая будет автоматически упаковывать готовую продукцию. Коллектив предприятия обязался к 43-й годовщине Великого Октября начать выпуск цинковых белил и напряженно трудятся над выполнением обязательства.Новый цех —  хороший подарок томским строителям. Его проектная мощность =— 1000 тонн су-

Чл”. /хих белил в год. Это позволит приготовить 2 .500 тонн эмалевых красок светлых оттенков.
А. БРАГИНЕЦ.

На снимке: передовые работники завода «Технохим»,. принимавшие активное участие в строительстве и освоении нового цеха (слева направо): тт. Медведчиков, Костюшин, Воистинов и Мячин.Фото автора.

МОСКВА, 28 октября. (ТАС!С). Сегодня под председательством Н. Н. Органова состоялось очередное заседание Президиума Верховного Совета РСФСР. Был рассмотрен вопрос о привлечении самодеятельных общественных организаций трудящихся Смоленской области к работе Советов. Многочисленный актив трудящихся области принимает участие в проведении работ по благоустройству и озеленению, в решении вопросов сохранения и ремонта жилого фонда. Здесь работает свыше 3.500 уличных и домовых комитетов, советов содействия культурно-бытовому строительству, врачебным участкам.Новая форма общественной самодеятельности —  советы содействия культурно-бытовому строительству—  возникла летом прошлого года в се

ле Прудки Починковского района. Они активно помогают выполнению семилетнего плана культурно-бытового строительства, организуют население для участия в благоустройстве и озеленении, осуществ.чяют общественный контроль за планировкой и застройкой населенных пунктов.В конце прошлого года в области начали создавать технико-экономические советы. При их активном участии в колхозах совхозах разрабатываются планы комплексной механизации трудоемких процессов во всех отраслях производства. В состав таких советов входят председатели колхозов, директора совхозов, опытные механизаторы, трактористы, комбайнеры, передовики производства.

В этом году на территории Муры- гинского сельсовета Починковского района был организован университет труда. В его задачу входит повышение производственной квалификации колхозников и рабочих совхоза, распространение передового опыта, повышение уровня культурно-воспитательной работы на селе.На заседании Президиума были утверждены «Положение о выборах районных (городских) народных судов РСФСР» и формы избирательных документов.Президиум рассмотрел также вопросы о присвоении почетных званий РСФСР, о награждении почетньши грамотами, орденами «Материнская слава», медалями «Медаль материнства» и другие.
Лесной б о г а т bipbНа только что закончившейся сессии Верховного Совета Российской Федерации с речью о задачах охраны природы выступал знатный бригадир из Поназыревского леспромхоза Геннадий Денисов. Потомственный лесник, он прославился благородным начинанием, которое теперь подхвачено во многих областях страны.В начале этого года бригаде Геннадия Денисова было присвоено зва-

Досрочно выполнить задание 
второго года семилеткиБюро Томского горко.ма КПСС и горисполком подвели итоги социалистического соревнования между промышленными предприятиями и стройками города за третий квартал.Б результате широко развернувшегося социалистического соревнования за достойную встречу 43-й годовщины Великого Октября и досрочное выполнение плана второго года семилетки большинство коллективов промышленных предприятий успешно справилось с принятыми обязательствами. План третьего квартала по выпуску валовой продукции промышленностью города выполнен на 103,7 процента, по росту производительности труда —  на 103,1 процента. Б третьем квартале этого года продукции выпущено на 11,2 процента больше, чем за соответствующий период прошлого года.Про.мышлеяность города перевы- полвила план выпуска продукции за 9 месяцев 1960 года.В дни трудовой предоктябрьской вахты досрочно выполнили десятимесячный план коллективы заво'дов «Томкабель», электролампового, резиновой обуви, «Сибэлектромотор». текстильной и картонажной фабрик, паровозного депо станции Томск-П, автохозяйства 3 и ряд других.По итогам социалистического соревнования за третий квартал совет народного хозяйства и президиум обл- совпрофа присудили первые денежные премии с вручением переходящих красных знамен совнархоза и сблсовпрофа коллективам заводов резиновой обуви и «Томкабель». Вторая денежная премия присуждена коллективу Томской ГРЭС-П, третьи премии —  коллективам завода «Республика» и химфармзавода. ■Бюро горкома партии и горисполком по итогам социалистического соревнования за третий квартал 1960 года первые места с вручением пере

ходящих красных знамен горкома в горисполкома присудили коллективам шпалопропиточного завода, текстильной и картонажной фабрик, станции Томск-П и треста «Гидродормост».Отмечена хорошая работа коллективов мельзавода, паровозного депо, автохозяйства № 3, хлебозавода № 1, фабрики «Краснодеревец».Коллективы предприятий, добившиеся первенства в предоктябрьском соревновании, заносятся на областную и городскую Доски почета, им предоставлено право 7 ноября открыть праздничную демонстрацию трудящихся Томска. 230 передовиков нро- изводства промьппленности, строек и транспорта заносятся на Доску почета городского Совета депутатов трудящихся.Наряду с этим бюро горкома КПС( и горисполком отметили, что в деятельности отдельных предприятий промышленности, транспорта и особенно строек имеется много недостатков. За 9 месяцев 1960 год-. 9 промьпплеяных предприятий не выполнили плана по выпуску валовой про.дукции, 15 предприятий —  по выпуску товарной продукции. Отдельные предприятия за 9 месяцев не обеспечили выполнение заданий по росту производительности труда, снижению себестоимости выпускаемой продукции, по выпуску продукции в заданной номенклатуре. И.чеют место факты вьшуска продукции низкого качества. На предприятиях недостаточно ведется борьба с потерями от брака, в ряде случаев допускается перерасход фонда заработной платы, слабо осуществляется режим экономии.Бюро горкома КПСС и горисполком призвали коллективы иромышлеяных пред.чриятий, строек и транспорта еще шире развернуть социалистическое соревнование за досрочное выполнение плана второго годя cpvih- летки.
Завод нараш^иваеш 

мот^носшиВступая на предоктябрьскую трудовую вахту, работники Кол- пашевского кирпичного завода обязались закончить перевод поеддриятия с сезонного на круглогодовой период действия. Свое обя.зательство колпашевские кирпичники выполнили.Немало пртрудилгя коллектив над реконструкцией предприятия. Здесь выстроена новая сушилка на 9.100 тысяч кирпича в год, смонтирован новый пресс для фор

мовки производительностью 5 тысяч кирпичей в час, построена вторая кольцевая печь на 16 камер. Все это позволит коллективу увеличить выпуск кирпича с 3.400 тысяч до 12 миллионов штук в год.На реконструированном заводе механизирована погрузка кирпича на автотранспорт —  внедрены поддоны, ведется работа но механизации выгрузки кирпича из печей обжига.
Е. КАЛУЗАЕВА.

Красноярскому краю вручено 
переходящее Красное знамяКРАСНОЯРОК, 28 октября. (Корр. 

ТАСС А. Сашин). Сегодня у красноярских^ хлеборобов и животноводов большой праздник. За успехи в соревновании животноводов Сибири в третьем квартале текущего года им присуждено переходящее Красное знамя Совета Министров РСФСР.И вот сегодня на краевом совещании передовиков животноводства состоялось торжественное вручение Красного знамени. По поручению Бюро ЦК КПСС по РСФСР и правительства Российской Федерации заместитель Министра сельского хозяйства РСФСР М. М. Севастьянов горячо по-

здрав-ил тружеников полей и ферм с заслуженной наградой.За 9 месяцев 2() дней в крае заготовлено мяса на 13,2 тысячи тонн, яиц —  на 17,4 миллиона штук, шерсти —  на 234 тонны больше, чем за соответствующий период прошлого года. По заготовкам этих видов продукции уже перевыполнено годовое задание.Выступившие на совещании передовики животноводства заверили, что красноярцы не пожалеют сил, чтобы успешно выполнить свои социалистические обязательства.
Д О С  1 ^ 0 Ч [ Н 0Труженики сельского хозяйства Северо-Осетинской АССР досрочно, 25 октября, выполнили годовой, план продажи зерна государству. Кукурузы продано государству 2.200 тыс. пудов, в том чггсле более одного миллиона пудов гибридных и сортовых семян. VТруженики сельского хозяйства Костромской области добились нов'ого трудового успеха в выполнении своих обязательств по увеличению произ- водства и продажи мяса государству.На 20 октября с. г. государству продано 34,4 тыс. тонн мяса, или два годо-вых плана.При значительном увеличении производства и заготовок мяса поголовье скота в колхозах и совхозах области на 1 октября 1960 года в сравнении

с прошлым годом увеличилось: крупного рогатого скота —  на 25 процентов, свиней —  на 33 процента и овец —  на 12 процентов.Одновременно с увеличением производства и заготовок мяса колхозы и совхозы области провели значительную работу по увеличению производства и заготовок молока. Годовой план заготовок молока выполнен 12 октября с. г. Перевыполнены также годовые планы заготовок яиц и шерсти.VТруженики сельского хозяйства Новосибирской,рбласти досрочно выполнили годовой план продажи мяса государству. На 25 октября проданг 103,2 тысячи тонн мяса— на 26 тысяч тонн больше, чем в прошлом году на эту лату. (ТАСС).
Выдающийся успех свинаря- 

механизатораПСКОВ, 28 октября. (ТАСС). Тру-дящиося области обязались в этом году продать государству мяса в размере не менее двух годовых планов. Тысячи совхозных и колхозных жи- ВОТНО'ВОДОВ Активно включились в борьбу за взятие намеченных рубежей. Выдающегося успеха добился свинарь-механизатор совхоза «Половое» В. Ф. Минин. Свое обязательство —  откормить в течение десяти месяцев 4.000 свиней — он выполнил досрочно и с превышением. Себестоимость центнера мяса составила

592 рубля —  в полтора раза ниже прошлогодней.КоммунястФ. Ф. Минин работал в совхозе трактористом. После декабрьского Пленума ЦК КПСС, когда он узнал о трудовом подвиге Ярослава Чижа, решил пойти на ферму свинарем. Внедрив бесстаночяое содерлы- ние животных, он один стал выполнять работу, на которой раньше было занято 22 человека. В летнее время он одновременно содержал в лагере более трех тысяч свиней.

О  О
Влагородное 
начинание 

Геннадия Денисова
о оние коллектива ко-миунистического труда.—  Чем ответим на эту высокую честь? —  спросил он товарищей по труду.Стали думать, делать расчеты. Получилось, что если ежедневно заготавливать по 60— 70 кубометров древесины, то семилетнее задание можно осилить за четыре года. Приняв это обязательство, бригада стала давать по 80 кубометров древесины в смену. Вскоре родилась новая идея— не только рубить, но и восстанавливать лес, работать под девизом: «Там, т е  срубил дерево, —  посади два!». Осуществляя эту идею, денисовцы в мае произвели посев хвойного леса на двадцати гектарах. И вот на всей этой площади зазеленели всходы.В дни подготовки к июльскому Пленуму ЦК КПСХ1 бригада Денисова сделала новый замечательный почин. Она решила при.ченить такой метод заготовки леса, при котором основная масса подрастающих молодых деревьев была бы сохранена. На помощь пришли специалисты комбината «Костромалес». Группа инженеров разработала новую, более рациональную технологическую схему валки и трелевки деревьев. Бригада Денисова не только первой применила новую технологию, но и внесла в нее существенные поправки.Уже пятый месяц бригада ко.мму- нистаческого труда работает по-новому. Недавно на ее делянке побывала большая группа лесозаготовителей из других областей страны. Гости видели, как денисовцы умело валят на Ч1ранее намеченное место деревья При этом остаются совершенно нс- тоонутыми тысячи молодых елочек, сосенок, березок н других ценных де- оевцев. Их не может погубить и трелевочный трактор, который при новой технологии лесосечных работ передвигается только по заранее подготовленному пути.Наблюдая за методами труда передовой бригады, гости убедились, что новый способ валки и трелевки деревьев сохраняет на лесосеке до 70 процентов молодняка и этим самым намного ускоряет период созревания лесов.—  Специалисты лесного хозяйства подсчитали, —  говорит Геннадий Денисов, —  что технология лесосечных работ, применяемая нами, дает многие \1иллионы рублей экономии.Это’ действительно так. Но какими миллионами можно оценить красоту природы, которую люди создают, сохраняя молодой лес, оценить радость людей, которую вызывают выращенные зеленые массивы?Могут спросить —  не снижает ли новый метод вырабртку бригады? Ни

сколько. Сейчас бригада Денисова завершает задание третьего года семилетки.Более 60 процентов территории Костромской области занимают леса. В них работают сотни заготовительных бригад. Каждая бригада, осваивая методы труда Геннадия Денисова, решила своими силами восстановить лес на всей площади вьгрубок.Почин Денисова горячо поддержали лесоводы Кировской, Владимирской, Вологодской, Горьковской и других областей страны. В Костромской области уже теперь на многих вырубках зеленеет молодой жизнеспособный лес. Это —  первые отрадные плоды любовного отношения к лесному богатству, к охране нашей чудесной природы. Не зря запевалу этого благородного начинания Геннадия Денисова здесь прозвали «лесным богатырем».
И. КУДРЯШЕВ.

(Корр. ТАСС).Кострома, 28 октября.

В честь 4 2 -й  

годовщины 

комсомолаМолодежь Томска широко отметила 42-ю годовщину комсомола.На предприятиях, стройках, в учебных заведениях и учреждениях прошли комсомольско-молодежные вечера, собрания, посвященные знаменательной дате.Интересно прошел, например, ко-мсомольско-молодежный вечер в клубе подшипникового завода. На нем были вручены похвальные листы городского ко- йитета В Л К СМ  передовикам производства. За хорошую работу и активное участие в общественной жизни похвальными листами награждены Лидия Ястребова, бригадир бригады коммунистического труда, Геннадий Гурин, слесарь шлифовального цеха № 1, Николай Аршинов, слесарь полуавтоматного цеха, и многие другие.Сегодня в Доме офицеров состоится слет передовиков производства и отличников учебы, посвященный 42-й годовщине В Л К СМ . Участники слета подведут итоги социалистического соревнования за третий квартал. Комсомольско-молодежным бригадам, добившимся лучших ■ показателей в труде, будут вручены переходящие красные знамена городского комитета В Л К СМ  и почетные грамоты.
А ’

ВЕЧЕР ДРУЗЕЙ КНИГИв  Чаинской' районной библиотеке состоялся вечер друзей книги. Участники вечера прослушали доклад заведующего районной библиотекой Я . Ф. Ко- робенко «Книга воодушевляет н а■ патриотический труд, зовет на подвиг». После доклада была проведена литературная викторина.Затем участника.м вечера был продемонстрирован фильм sH. А . Некрасов».Была организована торговля книгами.
С. АЛЕКСЕЕВ.

Закон большой 
государственной важности

Б е р е ч ь  п р и р о д н ы е  
бога т ст ва  ст р а н ы

по ПРОЕКТАМ ТОМИЧЕЙВ конце этого года пойдут электровозы по всей электрифицированной линии Мариинск —  Тайшет —  Зима. Эта линия —  один из участков великой транссибирской магистрали с большим грузооборотом. Она проходит по районам с трудными климатическими и геологическими условиями и электрифицируется на переменном токе промышленной частоты с напряжением в контактной сети 25 киловольт.Электрификация линии на участке Тайшет —  Зима, длиной в 420 километров, выполнена по проектам коллектива института «Томгипротран'С». ■ Немало сил и умения вложили в составление проектного задания и рабочих чертежей работники института —  главные инженеры проектов тт. Лизунов, Хазанов, руководители групп тт. Храмцов, Арапова, Пота- хов, Бощинин, Зиыарева и Школяр. Сроки на составление проектного задания и рабочих чертежей были даны самые сжатые. Рабочие чертежи мы давали, как говорят проектировщики, «под ’лопату».Для тесной увязки со строителями и обеспечения их первоочередными рабочими чертежами в Иркутске была создана из инженеров и техников «Томгипротранса» группа рабо- 'lero проектирования. Ее возглавили тн.’кенеры тт. Хазанов и Большаков. В этой группе хорошо трудились старшие инженеры тт. Кириллов, Юр- ганова, инженеры тт. Воскресенский, Поваров, Драганов. Большую рабо

ту по обеспечению строительства рабочими чертежами проделали техники тт. Чернояров, Сенников, Марков и другие.В трудных зимних условиях изыскательские партии, руководимые тт. Пелевиным, Богато'вым и Сенниковым, за месяц уложили трассу кабеля связи.Только за первый квартал текущего года были составлены рабочие чертежи на расстановку 16 тысяч опор контактовой сети, на строительство тяговых подстанций. А за время всего проектиро'вания было выдано около 6 тыряч рабочих чертежей. 'Проект электрификации участка Тайшет —  Зима мы начали составлять в 1956 году. Тогда в нашей стране еще не был накоплен опыт проектирования и строительства железных дорог с электротягой на переменном токе промышленной частоты. Для этого в институте «Томгипро- транс» были организованы отдел электрификации и энергоснабжения, а также отдел связи и сигнализации, централизации и автоблокировки.В большинстве своем эти отделы укомплектованы выпускниками Томского электромеханического института инженеров транспорта.Инженерам новых отделов пришлось изучать опыт проектирования электрифицированных дорог на переменном токе в институтах «Тванс- электропроект», новосибирском институте «Огбгнпротранс» и ленинградском «Ленгипротранс». Собран

ные в этих институтах материалы были обобщены. Накопленный опыт помог нам в проектировании новой линии.Применение переменного тока промышленной частоты вместо постоянного позволило снизить капитальные затраты на электрификацию одного километра железнодорожных путей на 70— 80 тысяч рублей.Это достигнуто за счет уменьшения числа тяговых подстанций в два раза. В полтора раза уменьшилась строительная кубатура каждой тяговой подстанции. В два раза снижается расход цветного металла на сооружение контактной сети. При этом проще решаются вопросы электроснабжения районов, прилегающих к железной дороге и линейнопутевых домов. Электротяга на переменном токе удешевляет автоматику и телемеханику на электрифицируемых линиях.Сейчас проектирование и строительство закончены. На участке Тайшет —  Зима идут последние наладочные работы и подготовка к пуску. А проектировшики на станциях и перегонах ведут авторский надзор п помогают монтажникам разбираться в проектной документации.Скоро пустят ток. и вместо составов. ведомых паровозами, ап линии пойдут электропоезда
И). МАРКОВ, 

начальник отдела электрификации 
и энергоснабжения проектно-изы
скательского института «Томгипро-

транс». ^

С большим вниманием знакомигп; каждый из нас с принятым третьей сессией Верховного Совета РСФСй Законом об-охране природы. Это — Закон огромной государственной важности. Ведь природа, ее ресурсы являются источником р-оста материальных, культурных ценностей, составляют естественную основу развития народного хозяйства. А как мной значат природные богатства для организации отдыха советских людей, для улучшения - условий труда!В нашей стране многое делается для оаданы природы и преобразования ее. Б ряде районов проводятся большие мероприятия по устранению засухи. Осушены миллионы гектаров болот, проведена на больших площадях посадка деревьев в степных и лесостепных районах. Осуществляются важные мероприятия по борьбе с засолением почв.Дело чести каждого из нас —  ак- TfCBHO включиться в борьбу за осуществление мероприятий, на.мечен- яых в новом Законе, сделать все для того, чтобы сохранить и улучшить богатейшие природные богатства страны.
Н. ТЮМЕНЦЕВ, 

кандидат биологических наук, 
действительный член 

географического общества СССР.

О х р а н я т ь  
п р и г о р о д н у ю  

з е л е н у ю  з о н уВ Законе об охране природы, при нятом на сессии Верховного Совет.- РСФСР, большое вни.мание уделяется сохранению и улучшению пригородных зеленых зон. Многое нужно сделать в этом направлении и трудя

щимся г . Томска. В окрестностях Томска имеются красивейшие места, где можно хорошо отдохнуть. Но находятся люди, которые . не до- зоагат этими естественными бо- атствами. Взять, например, мешанный лес в районе поселка Черемошники. Здесь с каждым̂  днем появляются все новые н новые пни на тех местах, где недавно росли сосны и березы. Некоторые жильцы рубят лес без разрешения, тайком. Отдельные домохозяйки начали сваливать здесь консервные банки, битую посуду.Необходимо усилить борьбу с этим явлением, привлечь к нему внимание всей общественности.
В. КОПЫТОВ, 

кандидат технических наук, 
сотрудник Томского 

политехнического института.

Волноводные 
линии связив Институте радиотехники и 

!лектроникн Академии наук СССР  
эазрабатьгеается новое средство 
передачи сообщений —  волновод- 
1ые линии связи.

С помощью волноводов (метал
лических труб) могут быть переда- 
чы одновременно десятки телеви
зионных программ, десятки тысяч 
телефонных разговоров, а также 
большое количество сигналов авто
матического управления.

Внедрение волноводньгх линий 
связи в народное хозяйство позво
лит осуществить обмен телевизион- 
-чыми программами между крупны
ми городами нашей страны, прове
сти автоматизацию междугородней 
телефонной связи и координиро- 
зать работу промышленных объек
тов с автоматическим управлением.

На снимке: в одной из лаборато- 
энй Института радиотехники и 
>.тектроники Академии наук СССР. 
Старший лаборант В. И. Бойцов 
исследует один из вариантов лабо
раторной волноводной линии.(Фотохроника Т А СС ).
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700 ожтерящиА 
ша, гр у д и о й  хлетжсе на совести

Еще совсем недавно грудная клетка человека являлась запретным местом для хирурга. Несовершенство методов обезболивания, отсутствие инструментария. невозможность детального рентгенологического обследования больного до операции и, наконец, тяжелый послеоперационный период ограничивали возможности хирургов.За последние годы наша промышленность выпустила ряд за.мечательных аппаратов и медикаментов. В искусных руках наших медиков они сокращают время операции, делают их безболезненными.Интенсивная хирургическая работа по лечению легочных заболеваний ведется в Томском областном и городском туберкулезных диспансерах. Только за последние четыре года произведено здесь около 700 операций на грудной клетке и легких.Одно из больших достижений - внедрение новейших методов обезболивания. Вольному вводят специальные препараты, чтобы устранить чувство страха и психическое возбуждение, вызываемое предстоящей операцией. Во время наркоза выключается активное дыхание больного. За него теперь «дьппат» специальные приборы, которыми командует врач-наркотиза- тор.Томский областной туберкулезный диспансер получил ряд ценных хирургических инстру-

‘ ‘'.1ментов и аппаратов, в частности, универсальный сшиватель корня легких, который получил большой приз на Брюссельской выставке. И х применение позволяет значительно ускорить операцию, сделать ее менее травматичной. Больные относительно легко переносят большие операции на легких и теперь значительно быстрее выздоравливают.Дальнейшее развитие хирургии легких в Томске на основе достижений нашей медицинской науки позволит добиться снижения заболевае.мости болезнями легких.
В. Ф ИШ ЕР, 

заведующий хирургическим 
отделением областного 

тубдиспансера.
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На снимке; идет операция на легких. Фото к . Юргина.

Пер
Борис К Л И М Ы  ЧЕВ

1я  п есн я
Крут утес. Поблекшим мхом 

одетый.
Он похож на старого верблюда. 
В день погожий рассыпает лето 
По утесу золотые блюда.
И, стремясь к реке, со страшным 

громом
Камни чертят путь со скал

отвесных.
Здесь, под белой кипенью

черемух,
Первую свою нашел я песню.
Я  над нею низко наклонился, 
Поднял, словно камень

драгоценный.
Пусть терновник в руку мне 

вонзнлся,
Пусть река в лицо плескала 

пеной,
Я  принес в подарок людям

песню.
Я  еще вернусь к скале

высокой, —•
Под кустами, на тропинках

тесных
Много песен спрятано, до срока.

О. ГОЛОВКО
В несколько 

строк 
НАНАЗАНИЕ

Орел Ворону выгнал со двора 
За то, что та ему сказала: 

к-р-р-р-а-л!

„У  НАС"...

Трутень, о пчелах лекцию 
читая,

Сказал; «У нас прохода нет 
лентяям».

СОВА

Она днем у самой крышн 
Восседает всех повыше.
Перьев прядь на голове,
Поза всех солидней...
А  ведь этой вот сове 
Ничего не видно.

Томский областной краеведческий музей организовал экспедицию научных сотрудников в Асиновский район. Выбор этот не случаен. Район известен героической борьбой партизан за власть Советов. Предполагалось также обратить внимание на период коллективизации, история которого в области мало изучена.Когд^ участники экспедиции приступили на месте к сбору материалов, стало ясно, что ограни читься одним каким-то периодом невозможно. Прошлое переплеталось с настоящим, подчеркивая то новое, что приносили годы борьбы и труда.Бывший красный партизан Василий Филиппович Врюневсмий был в начале тридцатых годов организатором колхоза, начальником строительства первого в Асино (тогда еще Ксеньевке) льнозавода. Один из первых трактористов колхоза «Комсомолец» в Ново-Кусково Г . А . Чернышов отдал жизнь за Родину в годы Великой Отечественной войны. Мы увидели эстафету поколений.Большие перемены произошли в этом краю за годы Советской власти. Нам показывали контору и двор первой в Ксеньевке коммуны -«Смычка». Во дворе стояли тогда конные плуги и телеги. Ныне здесь стоят в ряд тракторы и автомашины Асиновского училища механизации сельского хозяйства.Мы беседовали с председателем!

ПО СЛЕДАМ  ПАРТИЗАН
О  находках экспедиции Томского 

областного музеяколхоза имени Ленина Василием Михайловичем Волковым. В скупых словах он рассказал нам о победном шествии коллективного труда в этом большо.м хозяйстве, имеющем миллионный доход.В поисках документов прошлого нам приходилось встречаться со многими людьми — рабочими, колхозниками, бывшими партизайами, старожилами. Нельзя не отметить большой помощи, которую оказывали экспедиции местные жители.
Ксеньевские партизаны вписали славную страницу в историю борьбы трудящихся Сибири с Колча- ко.м.Во многих селах Причулымья стоят обелиски на братских могилах красных партизан. Но не на всех имеются надписи.Мы пытались найти фотографии партизан, оставшихся в живых. И нашли. Вот на одной из групповых фотографий, переданной музею И. И. Труновым, партизан Ф. Е. Круглов среди работников Ново- Кусковского райисполкома (1929 год). На яругой фотографии — участник гражданской войны Е . Ф. Броневский (1929 г.). На фотогра-

, фии. переданной нам тов. А . А . Ан- кудавич, — партизан Бобров. Нами получены также фотокопии с подлинных фотографий периода гражданской войны партизан деревни Ново-Кусково Ф. Е. Петрова, О. Ф. Петрова и подлинная (|ютография партизанки Андреевой.Участники экспедиции сделали снимки памятных мест, связанных с историей партизанского движения. В беседе с местными жителями нам удалось установить места боев, расстрелов партизан.В селе Ново-Кусково мы, например, сфотографировали переулок, куда в сумерках белогвардейцы отводили партизан и расстреливали. Местные жители рассказывают, что каратели, стремясь - задушить партизанское движение, начали массовые репрессии против жителей сел, где появлялись партизаны. Однажды белые привезли 20 заложников и заперли в помещении волостного правления. Здесь перед домом, где теперь находится детский сад, завязался бой между белыми и отрядом Гончарова, пришедшим освободить крестьян. Партизаны одержали победу. Это окрылило местных жителей, и уже к вечеру число добровольцев, пожелавших сражаться в отряде Гончарова, значительно возросло.

Ткачук, мя в у  него

И н т е р е с н о е  и с с л е 21о в а н и ев  течение -нескольких десятков лет ученые и инженеры- электромеханики работают над развитием теории коммутация электрических машин.Известно, что подвод или съем электрическ-о- го тока с вращающейся части машины— якоря—  производится е помощью неподвижных щеток, соприкасающихся с коллектором..Сложны процессы, происходящие при этом. Внешне они выражаются в искрении между щетками и коллектором. Если искр много, говорят, что у машины плохая коммутация. А -плохая коммутация приводит к подгоранию щеток коллектора —  наиболее дорогой части маши- ны.__ Причем, может произойти непоправимое

разрушение всего коллекторно-щеточного аппарата.Поэтому понятен интерес электро-машиностроителей к теории коммутации, разработке рекомендаций по ее улучшению.Ценный вклад в развитие теории коммутации сделал инженер В. П . Суворов, успешно защитивший кандидатскую диссертацию в политехническом институте.В. П . Суворов поставил перед собой задачу —  разработать метод оценки и анализа искрения, отвечающий современным требованиям.Сейчас качество коммутации зачастую определяется «на глаз», по степени искрения щеток. Такая оценка зависит от индивидуальных навы

ков исследователя, то есть субъективна.За последние годы появилось много методов определения степени искрения с помощью приборов. Но ПАРОЙ они дают неточные результаты. Наиболее удачным из таких приборов является индикатор искрения, созданный в Томске. Однако и он имеет ряд недостатков, сужающих область его применения.Суворов предложил свой метод объективной оценки искрения. Он сконструировал и построил прибор, позволяющий определять степень искрения с помощью обычных электронных осциллографов.Недостаточно просто ycTaHOiBHTb, что в машине плохая коммутация'. Практикам очень важно

улучшить ее, как говорят, «настроить».Для машин небольшой мощноста молодой ученый предложил свой метод определения без- искроБой зоны работы машины. Свои выводы он проверил на стационарных машинах. Он выезжал на Кузнецкий металлургический комбинат, Новочеркасекий электровозостроительный завод, электрифицированный участок Томской железной дороги.Ценное исследование В. П. Суворова, выполненное под руководством профессора М. Ф. Карасева, одобрили видные советские ученые —  профессора А. Я . Бергер, Е . М. Синельниксв, член-корресиондент Академии наук СССР В. Б. Медель.
И. ЛЕОНОВ.

Очень интереснр рассказывает о тех днях житель г. Асино Карп Иванович который жил в то вре- селе Ивано-Богословке. нередко останавливались командир партизанского отряда Гончаров и его ближайший помощник, известный среди населения под именем Серега (настоящая фа- I МИЛЛЯ Зворыгин). Карп Иванович передал нам вещи партизан. Это посуда; кофейник, кружка, алюминиевая баклажка, вилки.В селе Ново-Кусково, недалеко от обрыва, находится братская могила партизан. Небольшая табличка на обелиске гласит:«Партизаны гражданской войны;Тройский Григорий Дмитриевич,Павельев Иван Васильевич,Петров Тихон Ефимович,Фокин Семен Игнатьевич,Чесноков Яков НиколаевичНартов».Мы долго стояли на обрыве, и I наши мысли были обращены в прошлое. Здесь, среди этих равнин и лесов, люди отдавали жизни за счастье будущих поколений, за наше светлое сегодня.Фотографии вожаков партизан Гончарова и Зворыгина не сохранились. Участники экспедиции решили собрать рассказы о них. чтобы выяснить живые черточки, которые сохранились в памяти людей. Постепенно перед нами все отчетливее стал вырисовываться образ командира Гончарова, человека выше среднего роста, с широким, скуластым лицом, покрытым веснушками, с прядью черных волос, выбившихся из-под солдатской папахи. У  него был ясный взгляд голубых глаз. Полной противоположностью Гончарову, охотнику до веселой шутки, не всегда контролировавшему свои, порой рискованные, решения, был его помощник Зворыгин. Высокого роста, в очках, с худощавым загорелым ли- цо.м, он был молчалив и тверд, смел и рассудителен.Может быть, наши томские художники заинтересуются и создадут творческие портреты командиров партизанского отряда. Местное население оказало бы им большую помощь советами.На местах боев, там, где теперь поля, нередко и теперь находят не- взорвавшиеся гранаты, пули. К сожалению, местное население не было достаточно осведомлено о их ценности для музея, и найденные предметы утеряны.Сделанные нами фотографии наряду с теми экспонатами, которые удалось собрать о тех далеких днях, войдут в экспозицию музея. На основации новых данных будет уточнена карта движения партизанских отрядов.
Г. Ш А Х Е Р ,

А . ПАНКИН, 
научные сотрудники 

Томского областного музея.

В АУДИТОРИИ при кафедре металловедения политехнического института идет комсомольское собрание. Обсуждается очень важный вопрос —  успеваемость студентов. Комсомольцы критикуют нерадивых, рассказывают о том, что мешает успешной учебе. Выступления студентов впи.чательно слушает профессор А. И. Добропидов. На собрания он является, пожалуй, аккуратнее иных комсомольцев. Обычно профессор не вмешивается в ход собрания, но это нс значит, что он остается равнодушным наблюдателем. Вот один из выступающих вдруг стал оправдывать тех, кто плохо учится: дескать, они учатся и работают, на самостоятельную подготовку остается мало времени.И Александр Николаевич берет слово. Он высмеивает этого «защитника». рассказывает о том времени, когда учился сам.—  Разве вам труднее, чем студентам двадцатых годов? —  говорит он. —  В десятки раз легче!Кончилось собрание, давно разошлись студенты, а в небольшом, заставленном приборами кабинете профессора горит свет. Задумался Александр Николаевич. Сумел ли он убедить и того «защитника» и остальных ребят? Кажется, да. Но одним собранием для повыгасния успе- вае.мости не обойдешься.Работа со студентами —  очень сложное дело. Приходится решать десят.ки больших и малых проблем, «утрясать» сотни неожиданных вопросов. Нулена ежедневная, кропотливая работа с каждым студентом.Этим и занимается весь коллектив кафедры, которой руководит А. Н. Добровидов.—  Новая система обучения, —-

Р О Ф Е С С О Ррассказывает он, —  полностью себя оправдала. Студенты учатся ценить труд, любить свою профессию. Сейчас все, кто не имеет трудового стажа, работают на томских заводах.Но сколько усилий пришлось потратить, чтобы добиться этого. Александр Николаевич и его сотрудники ходили по предприятиям и там, на месте, решали, куда можно направить студентов. Бывало и так. Студентам предоставлялись рабочие места в термическом цехе. Но затем оказалось, что из-за ребят цех не получит «прогрессивку» —  перерасходовалась заработная плата. Начальник цеха отказывался от них. Приходилось вновь все начинать сначала. Сейчас, правда, эти волнения позади.Но трудоустро'ить студентов —  это еще не все. Надо хорошо организовать учебный процесс. Из министерства новых учебных планов и программ не прислали. Пришлось самим экспериментировать. За год было составлено семнадцать вариантов'одних только учебных планов. Искали лучший вариант, наиболее совершенный.Теперь студенты днем работают, вечером —  учатся.Работает вечером и Александр Николаевич. Он или читает лекцию, или готовится к ней. Курс «Коррозия металлов» он преподает уже три года. Казалось бы, на лекцию ему можно идти уже без особой подготовки.—  Нет, так нельзя работать, —  говорит Александр Николаевич. — Жизнь не стоит на месте, в науке появляется много нового. О нем должны знать студенты. Кроме того, если я поработаю перед лекцией, значит, о

чем-то окажу лучше, доходчивее.Александр Николаевич выдвигает один из ящиков стола и показывает стопку тетрадей. В них он вносит свои пометки, изменяя, расширяя и отшлифовывая материал для лекций.—  В последнем номере журнала «Знамя», —  гово'рит профессор, —  я прочитал стихотворение А. Маркова. Смысл его такой. Молодой человек с  детства идет по тропе, проложенной другими. Затем выходит на самостоятельную дорогу и начинает учиться у жизни, набивая себе шишки. Так и иные студенты. Пока станут они настоящими инженерами, набьют не одну шишку. Чтобы этого избежать, мы в институте должны дать им максимум знаний, научить их работать, жить. У нас появились хо'рошие помощники —  рабочие. Однако И кафедре ни на минуту нельзя забыть о своей ответственности за будущее своих воспитанников.Будущее своих воспитанников... О нем мало говорит, но много думает этот убеленный сединами человек. Думает, когда направляет студентов на работу, когда готовится к лекции, когда подыскивает места для весенней практики старшекурсников. Всегда!Сестрорецкий инструментальный завод согласился принять на практику несколько студентов.—  Понимаете, это же чудесно! — улыбаясь, говорит Александр Николаевич. —  Завод передовой, и студенты узнают много полезного.С такой же заботливостью относится профессор и к работе с аспирантами. Под руководством А. Н. Добро- видова около двадцати человек защи

тило кандидатские диссертации. Все сотрудники кафедры —  Н. Д. Тюте- ва, Н. А. Ерофеев, Б. В. Волькенау и другие —  это воспитанники Александра Николаевича.По мнению ученого, очень важно в работе с аспирантами —  дать им хорошую тему исследования, обязательно связанную с жизнью, отвечающую нуждам производства. Очень важно, чтобы и вся кафедра работала в этом направлении.Такое направление давно сложилось на кафедре металловедения.Еще во время войны Александр Николаевич и его сотрудники получили важное задание —  найти пути использования отходов быстрорежущей стали для получения инструмента. Задача была решена. Нужный инструмент получили, наплавляя быстрорежущую сталь на обычную.Затем ученый задумался над другой проблемой —  как удешевить производство инструмента. Что если его отливать? Раз можно наплавлять режущую часть, то надо попытаться отлить весь инструмент.—  Великие идеи, —  шутит Александр Николаевич, —  носятся в воздухе. Такая мысль пришла в голову не только нам. Литым инструментом стали заниматься на «Уралмаше» профессор Лебедев и доцент Ревяс, а также другие ученые.Однако опыта в этом деле не было ни у кого. Каждый шел ощупью в поисках наиболее правильного решения.Очень скоро в политехническом институте научились отливать в специальных формах фрезы и другие инструменты. Они оказались вдвое дешевле обычных. Казалось бы, все идет отлично. Но победу праздновать было рано —  инструмент уступал по качеству обычному.Почему? В поисках ответа на этот

вопрос ученые все глубже и глубже проникали в тайны металла.Так часта бывает в науке. Частный, конкретный вопрос вырастает в большую проблему. А. Н. Добровидов начал е производства инструментов из отходов, а сейчас вся кафедра решает важную научную про'блему —  «Литая структура стали».Существующая рецептура стали рассчитана на ковку и обработку резанием. Ее надо рассчитать для литья. Эта проблема решается комплексно. А. Н. Добровидов и его со- трудиики используют для достижения своей цели все средства —  от старого центробежного способа литья до модифициро;вания и вакуумирования стали. Используют творчески, по- своему.Модифицирование стали для режущего инструмента впервые в стране стали применять на кафедре металловедения. Чтобы улучшить процесс кристаллизации, в сталь добавляют ничтожные доли какого-ли^ элемента, например, бора. Бор « командует» кристаллами, и они «становятся» в определенном порядке. Пять тысячных процента этого элемента заменяют добавки никеля. Модифицирование —  неисследованное пока явление. Сейчас трудно ответить на вопрос,—  в чем же сила «команд» бо'ра? Доцент Н. Д. Тюте- ва занимается изучением этого явления.Модифицирование —  не единственный способ улучшения структуры стали. Можно добавлять в нее побольше углерода. Прочность ее повысится, но одновременно возрастет хрупкость. Необходимо подобрать такой состав стали, чтобы хрупкость исчезла. И об этом думает Александр Николаевич. Да разве только об этом? Много проблем ждет своего решения.А. Н. Добровидов —- один из горя-

|Чих сторонников вакуу.мнои плавки стали. Многае считали, да и сейчас еще считают, что плавка в безвоз- I душном пространстве не даст нужного эффекта. Она, будто бы, лишь удорожает процесс.—  Это не так, —  говорит Александр Николаевич. —  В сталь, выплавленную в вакууме, не попадают примеси из воздуха. Инструмент, полученный из такой стали, более высококачественный, чем обычный.Однако спор разрешится окончательно тогда, когда будет найден надежный и экономичный способ получения такого инструмента. И снова поиски...Так проходит жизнь ученого — поиски и находки, находки и поиски. Но мало выполнить какое-то исследование, надо внедрить его в производство. Сейчас кафедра заключила хозяйственные договоры с государственным подшипниковым заводом № 1, Горьковским автозаводом и другими предприятиями. Аспирант И. 0. Хазанов работает над проблемой получения литых штампов. Это же— тема хоздоговора, заключенного с заводом «Сибэлектромотор».До предела загружен день Александра Николаевича —  научная, учебная работа отнимает массу времени. А общественные дела? А. Н. Добровидов —  председатель ученого совета по присуждению ученых степеней, член приемной и многих других комиссий. И на все он находит время.А. Н. Добровидов сохранил энергию молодости и горячий интерес к жизни. Эти качества и помогают ему понимать студентов, быть настоящим наставником студенческой и научной молодежи.
В. ОМЕЛЬЧЕНКО.

Может быть, впервые за свою жизнь Софья Воронина почувствова.та себя так «неуютно». Десятки взглядов устремлены на нее, и ни в одном —  ни сочувствия, ни жалости. Только нескрываемое презрение, только глубокое осуждение.Другого она не заслужила.Какая огромная пропасть лежит между ней и теми, перед кем ока стоит, стараясь отвести в сторону бегающие глаза. Возбужденные, жизнерадостные, они пришли сюда после работы, а у нее с похмелья болит голова. Они живут большой жизнью •трудовых людей, она —  тунеядец. А теперь они, ее соседи по дому, по усадьбе, потреоовали от нее ответа: до каких лор она будет жить паразитом, есть хлеб, который не зарабатывает честным трудом?Собрание жильцов усадьбы № 4 по улице Октябрьской г. То-мска было долгим и бурным. Обсуждался один вопрос: о поведении и нарушении правил социалистического общежития С . Т. Ворониной. Выступают В . Ревина, Р. Еремина, А . Юдина, потом еще и еще. С каждым выступлением все ярче вырисовывается образ тунеядца. IС августа^ прошлого года Воронина нигде не работает. Пьянствует, хулиганит в усадьбе. Отказалась воспитывать детей, и они были определены в детский дом. Потеряла семью, уважение людей. Так и бредет по жизни темны м, кривыми закоулками.Много раз пытались вывести ее на светлую дорогу, беседовали, советовали, убеждали:—  Живи честно, трудясь!Но трудиться BopoHiffla не хочет. ...Когда предложили выселить Воронину из города, она забеспокоилась. Дала слово жить по-новому. Однако спустя не.таого, свое слово забыла, и опять —  пьяные скандалы, хулиганские выходки.Подстать Ворониной и другой тунеядец —  Юлий Мошинский, проживающий по улице Яковлева, 2. Ему двадцать три года. На его счету уже одна судимость и несчетное количество пьяных дебошей. Он нигде не работает, зато нередко посещает вещевой рынок и торгует украденными дома вещами. Пьяный, он поднимает руку даже на мать. Однажды после очередной попойки потерял все свои документы.Жильцы дома, в котором проживает Мошинский, на своем собрании вынесли ему строгое общественное порицание и предложили заняться общественно полезным трудом.—  Буду работать, буду хорошим!—  клялся Мошинский.Для видимости не поленился сходить на завод, даже взял направление в цех и...исчез. Так и болтается но сей день но улицам и рынкам города. живет дармоедом.Таких, как Воронина и Мошии- ский, у иас недгаого, но их не должно быть вообще. Поставленные перед ли- цо-м общественности, они изворачиваются и лгут. Они обещают сегодня, сейчас же устроиться на работу, жить по-честному. И продолжают бездельничать.Нет, увещеваниями здесь не поможешь: не хотят честно жить и трудиться, надо принимать иные меры. Ведь чувствуя безна’казанность, тунеядцы наглеют, кичатся своим поведением.С Вениашном Журавлевым мы познакомились при необычных обстоятельствах: в столовой, что находится на центральном колхозном рынке, он пытался стащить... бутылки с молоком!—  Сам не знаю, для чего мне понадобилось ■ молоко! —  удивленно разводит руками пьяный Журавлев.—  Я предпочитаю водку!

‘ На этот раз он не скромничает: только за этот год он побывал в*5й- ■ трезвителе 21 раз! Но даже и там он не брезгует воровством —  крадет у пьяных мелкие вещи...Свое отношение к общественно полезному труду Журавлев определяет коротко и ясно:—  Работать не хочу!Тунеядец проживает по улице Большой Подгорной, в доме Л': 108, но застать его до.ма почти невозможно. Зато если приходит, то обязательно пьяный и не.чедленно устраивает скандал престарелому отцу, соседям по квартире.В кармане Журавлева —  затаск.тн- ная трудовая книжка. Последняя запи1сь в ней сделана в марте этого года, когда он один месяц работал в пассажирской автотранспортной конторе слесаре.ч. На этом его трудовая деятельность закончилась.Длительное время нигде не работает и Нина Уцуляк, лрожив-ающая по улице Карташова, 3. По ночам из . окон ее квартиры разносятся пьяные песни, нередко —  шум драк. Уцуляк 21 год,-но она и не думает трудиться. Под ее влияние попа.та и младшая сестра Валя, которая бросила учебу в школе и стала непре.ченной участницей пьяных разгулов.Перед нами коллективное письмо жителей усадьбы, в которой проживает Уцуляк. Прежде, чем написать это письмо, они много раз беседовали с сестрами, советовали и.ч начать настоящую жизнь. Но в ответ —  презрительные ус.мешки и оскорбления.Пришла пора решительно очистить нашу большую семью от всякого рода дармоедов и пьяниц. И чем скорее мы сделаем это, тем чище будет наш дом, тем легче будет в нем дышать. Многие из них уже сейчас льют крокодиловы слезы, обещая исправиться, честно жить и трудиться. Не слезами, а только делами, упо'рным трудом можно смыть презрительную кличку тунеядца и бездельника, завоевать уважение .людей.
С. БОРИСОВ.

На факультете 
изобразительного 

искусетеа27 октября в помещении областного лектория состоялось первое занятие факультета изобразительного искусства народного университета культуры.' В нынешнем году контингент слушателей этого факультета увеличился в полтора раза, значительно возросло число рабочих. Уже продано 450 абонементов, а количество желающих посещать занятия растет.
Значительно изменилась в 

новом году программа факуль
тета. Слушателям будут прочи
таны лекции о русском и совет
ском изобразительном искус
стве, скульптуре, архитектуре, о 
творчестве крупнейших масте
ров западноевропейского искус
ства.Тема первого занятия — '«К ак смотреть и оценивать произведение изобразительного искусства» привлекла многих слушателей.Они с большим интересом прослушали выступления лектора Общества по распространению политических и научных знаний Л. И. Боженко и заведующего кафедрой архитектуры Томского инженерно-строительного института В. В. Наседкина. Доцент В . В. Наседкин свою лекцию построил на анализе архитектурных сооружений нашего города. Выступления сопровождались демонстрацией репродукций и фотоснимков.Менее содержательной оказалась та часть занятия, которая была посвящена скульптуре. Скульптор С. И . Данилин недостаточно глубоко и четко раскрыл те.му своего выступления.Слушателям факультета была предоставлена возможность здесь же, в стенах лектория, ознако.миться с находящейся в TOiMCKe передвижной выставкой советских художников. Научная библиотека университета и биб- лиоте.ча Дома ученых организовали бо.чьшую выставку книг и альбомов репродукций.Ю . Н И К И Ф О РО В .

Р а й о н н ы й

у н и в е р с и т е т

з д о р о в ь я
в Каргаске создан университет здоровья. Его посещают рабочие предприятий, охотники и рыбаки, служащие учреждений, домашние хозяйки.Проведено первое занятие университета. С лекцией «Охрана здоровья трудящихся — важнейшая задача Советского государства» выступил главный врач районной больницы П. А . Гребенкин. Лекцию «Профилактика •— основа советского здравоохранения» прочел заместитель главного врача районной больницы по санитарно-эпидемиологической работе В . М. Серенко.Слушателям университета были продемонстр.ированы научно-популярные фильмы на медицинские темы.

Н. Д ЕЕВ .

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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ИЗ ОПЫТА БРАК Ш Л О ВНа стол подавали^асе новые и новые бутылки. Пестрые наклейки горели, как осенние цветы. Но на лицах присутствующих не видно было праздничного воодушевления и подъема. Наоборот, на них отражались такие чувства, как смущение, брезгливость и негодование.Это был не праздничный банкет, не юбилейное чествование. Шло деловое совещание, посвященное качеству продукции, выпускаемой Томским ликеро-водочным заводом. И перед работниками завода, представителями государственной инспекции по качеству товаров и торговле, работниками управления легкой и пищевой промышленности совнархоза демонстрировались образцы бракованной продукции. В выставленных на столе бутылках 'МОЖНО было найти многое, начиная от соломы и кусочков пробки и кончая мухами и клочками бумаги, на которой был напечатан приказ директора ликеро-водочного завода тов. Митрошина об усилении борьбы с брако.м.Рассказывая об этой борьбе, главный инженер завода тов. Перминов, начальники цехов тт. Мухомедьяров и Волков очень подробно останавливались на многочисленных «объективных» причинах, из-за которых возникает брак. Тут и загрязненность воды, подаваемой водоканал- трестом, и то, что из некоторых

районов посуда поступает грязной. Слое нет. и это играет роль в выпуске брака. Но вот о главных причинах, зависящих от коллектива завода, следовало бы говорить резче и подробнее.К  браку на заводе привыкли. Здесь хранят олимпийское спокойствие даже тогда, когда он принимает очень внушительные размеры. Бракеру Кульковой за одну смену пришлось забраковать 15 ящиков пост5Шнвшей в цех «чистой» посуды. Она доложила об этом начальникам цехов Волкову и Мухомедьяро- ву. Но они решили умолчать об этом случае.Руководители завода считают, что главное — выполнять план, а качество — дело второстепенное. Судите сами. Если в прошлом году инспекцией по качеству товаров и торговле было забраковано 61.120 бутылок, то в этом году только за три квартала забраковано 194.300 штук. И что же, после этого? Бракоделов сурово наказали? Вовсе нет. Даже ставили вопрос о присуждении премии заводу за перевыполнение плана.А  нам кажется, опыт бракоделов. изобретающих новые сорта продукции — «наливка с соломкой» и «настойка пробочная», никак не заслуживает одобрения.
А . А Н А Т О Л Ь Е В .

М еж дународная жизнь
Сессия Генеральной 

Ассамблеи ООН

ДОСАДНЫЕ „УКРАШЕНИЯ"
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Они не только украшают здания и создают дополнительные удобства для жильцов. Не одно столетие их 'воспевают поэты и писатели, как места романтических встреч и свиданий. Они — это балконы. Но, оказывается, назначение балконов еще и в другом. В этом нетрудно убедиться, посмотрев на эти фотографии. ,Проспект имени Кирова— один из центральных в То.мске. Он протянулся от вокзала станции Томск-1 почти до центра города. Ежедневно по проспекту проходят тысячи томичей, сотни гостей нашего города. И вот какая красочная картина открывается перед ними!Перед вами фотоснимки балконов новых многоэтажных жилых домов по проспекту имени Кирова № 55 и № 57. Хозяева этих балконов совсем недавно отпраздновали новоселье и ... первым делом «украсили» здания.Чего только не выставлено на этих балконах для всеобщего обозрения: белье и постельные принадлежности, бочки с капустой и бачки для кипячения белья, ведра, велосипеды, наборы кукольной посуды, продукты и многое-многое другое!Мы не называем фамилия владельцев балконов. Надеемся, они сами поймут, что балконы украшают не только дома, но и весь город, и их нужно содержать в порядке.
И. Н И К ОЛАЕВ.

Н ЬЮ -Й О РК , 28 октября. (ТАСС). На дневном заседании Политического комитета 27 октября выступили по вопросу о разоружении представители Индии и Франции.Глава индийской делегации Кришна Менон отметил, что это, было 1097-ое по счету заседание Политического комитета и что главное место в его работе занимала проблема разоружения. Нельзя позволить, заявил он. чтобы и на этот раз вопрос о разоружении снова затерялся в груде резолюций. Сейчас мы имеем дело с положением, в котором требуется выяснить, почему не были достигнуты успехи и что hjtkho  сделать, чтобы они были достигнуты. Генеральная Ассамблея ООН  должна принять определенные директивы относительно того, когда и что следует предпринять, чтобы сдвинуть с места проблему всеобщего и полного разоружения, которая^ является единственной гарантией обеспечения прочного' и длительного мира. Мы должны убедить человечество по-новому посмотреть на вещи. Необходимо создать мир без войн.Кришна Менон подчеркнул, что Индия не согласна с концепцией сбалансированного сокращения вооружений. Не может быть таких уровней вооружения, сказал он, которые не угрожали бы миру. Только всеобщее и полное разоружение может обеспечить мир без войн. Касаясь английского проекта резолюции, делегат Индии указал, что создание технического комитета, как это предлагает английское правительство, не может заменить политического обсуждения проблемы.Делегат Индии предложил, чтобы Генеральная Асса.мблея ООН обратилась к новым государствам с призывом не присоединяться ни к каким военным пактам и не предоставлять своих территорий для размещения ядерного оружия. Он поддержал предложение президента Ганы Нкрумы о том, чтобы А ф рика рассматривалась как зона, свободная от атомного оружия. В этой связи он высказался за польский

проект резолюции. В свою очередь, прекращеаше испытаний и сокращение военных баз привело бы к значительному ослаблению международной напряженности, сказал Менон.Представитель Фра1НЦ'ИИ Берар, заявив, что его правительство не удовлетворено ходом дискуссии в Полгггическом комитете, ограничился повторением старой позиции Франции в вопросе разоружения. Берар поддержал проект резолюции Англии и проект резолюции трех западных держав (Англии, Италии и С Ш А ) и высказался за возобновление переговоров в Женеве.Н Ь Ю -Й О РК , 28 октября. (ТАСС). Сегодня на утреннем заседании Первого комитета продолжалась дискуссия по вопросу о всеобщем к полном разоружении. Выстугшв- пгий первым на заседании представитель Республики Гана Квейноон- Секки призывал срочно возобновить переговоры по разоружению и одновременно начать • изучение экономических и социальных аспектов разоружения.Высказавшись за прекращение испытаний ядерного оружия, представитель Ганы осудил Францию, которая, вопреки призыву большинства стран — членов ООН, произвела взрыв атомной бомбы в пустыне Сахара.В заключение Квейнсон-Секки отстаивал идею мирного сосуществования между государствами.Представитель Цейлона Малала Секера призывал все государства, не обладающие ядерным оружием, объединить свои усилия, ■ направленные на то, чтобы убедить великие державы в необходимости предпринять практические шаги в деле решения проблем всеобщего разоружения. Предложения Советского Союза по разоружению, подчеркнул цейлонский делегат, являются определенной и четкой программой для решения этой важной проблемы.Глава делегации Объединенной Арабской Республики Лютфи заявил, что, несмотря на безрезультатность переговоров Комитета де-

Рабочий класс управляет страной 
лучше, чем капиталисты

Я П О Н И Я  БУРЛ И Т

П ОГОД АПо сообщению Томского гидрометеорологического, бюро, 30 ок тября по Томской области ожидает- , ся облачная погода с прояснениями, слабые осадки, преимуществен-
40 в виде мокрого снега, ветер юж- !ый, 7— 12 метров в секунду, температура воздуха от 2 градусов тепла до 3 градусов мороза.

ТО К И О , 28 октября. (ТАСС). Сегодня десятки тысяч японских студентов вышли ва улицы различных городов страны, чтобы потребовать отставки правительства Икэда, ликвидации японо-американского военного договора и выразить гневный протест против злодейского убийства председателя социалистической партии Асаяума. Участники многочисленных митингов и демонстраций выступили также против навязываемой правительством реакционной системы просвещения и заявили о своей готовности бороться в защиту демократических прав.На состоявшемся сегодня студенческом митинге в токийском парке Симидзудани выступил член Президиума Центрального комитета Коммунистической партии Японии Кикунами. Он заяш л, что в настоящее время миллионы японских трудящихся в едином строю борются против заговора реакционных сил и возрождения милитаризма и фашизма. Японское правительство.

форсироватьяпоно-амери-

сяти в Женеве, нельзя не проявлять дальнейших усилий для решения волнующей всех проблемы разоружения. Более того, продолжал он, переговоры по разоружению должны возобновиться как можно скорее. Они должны начаться не с тех пунктов, по которым мнения участников переговоров расходятся, а с  тех, по которым точки зрения Запада и Востока совпадают.Представитель О А Р  приветствовал инициативу Советского правительства относительно того, что Советский Союз готов на любой вид контроля и инспекции при условии осуществления разоружения. В заключение он поддержал предложения Польши и Ганы о создании зон, свободных от ядерного оружия, а также предложение о недопущении передачи ядерного оружия другим государствам, так как по мнению делегации САР,- это затруднит переговоры по разоружению.Делегат Голландии Схюрман в своем выступлении защищал позицию западных держав в вопросе о разоружении и пытался всю вину за срыв переговоров в Комитете десяти в Женеве свалить на социалистические страны.Н Ь Ю -И С Р К , 29 октября. (ТАСС). Днем 28 октября в общей дискуссии по разоружению, которая ведется в Политическом комитете, приняли участие представители двух стран: Японии и Ирландии.Японский представитель Мацу- дайра заявил, что советская резолюция, по его мнению, является лишь основой для дискуссии в каком-либо органе по разоружению. Его вполне удовлетворил бы Комитет десяти стран в нынешнем составе. Мацудайра поддержал «сбалансированный» подход к разоружению по этапам под международным контролем и инспекцией.Делегат Ирландии министр иностранных дел Эйкен не только отстаивал идею «сбалансированного разоружения», но даже убеждал в необходимости сохранения великими державами ядерного оружия до каких-то неопределенных времен. Эйкен утверждал, что нынешнее поколение должно «научиться жить с бомбой».Комитет возобновит свою работу 31 октября.

П Р А Г А , 28 октября. Корр. Т А С С  М . Никиточкин сообщает: Сегодня исполнилось 15 лет со дня провозглашения в Чехословакии нацжшализации промышленных лредприятий, шахт и банков. Общественность и печать республики широко отмечают знаменательную дату.Истекшие 15 лет, в особенности после народной победы в феврале 1948 года, были периодом бурного расцвета экономики, ■ науки и культуры страны. Благодаря трудовому энтузиазму и творческой инициативе освобожденного от капиталистического рабства 'Народа объем промышленного производства в Чехословакии по сравнению с довоенным периодом возрос в 4 раза. Если в странах капиталистического мира средний прирост производства промышленной продукции за год составляет 4 процента, то в Чехословакии он равен 11 процентам.

Ведущая отрасль промышленности республики — машиностроение за годы народной власти переживает период бурного расцвета, о чем любая капиталистическая страна не может даже мечтать. То, что буржуазная Чехословакия давала в области машиностроения за целый год, социалистическая республика производит менее чем за 2 месяца. Причем, народные предприятия не только бережно хранят традиционную славу своих промышленных изделий, но и приумножают ее. Это выдвинуло республику в число стран, снискавших популяршость наиболее желательных, надежных и выгодных торговых партнеров.Пягнадцатилетний период развития народной экономики, пишет сегодня в передовой статье газета «Руде право», является одним из ярких свидетельств того, что рабочий класс лучше, чем капиталисты, ‘ может управлять экономикой.

— С п о р т  - —

сказал он, стремясь прк>ведение в жизнь канского военного договора, пытается путем полицейских репрессий подавить демократические силы страны. Однако правящие круги не учитывают коренных изменений, происшедших в Японии и во всем мирю. Силы мира и демократии растут и крепнут. Кикунами заверил участников митинга в том, что Коммунистическая партия Японии отдаст все свои силы, чтобы сорвать планы реакции.Выступивший затем на митинге от имени' социалистической партии Японии Окада указал, что основой активизации в стране фашистских элементов является заключенный бывшим правительством Киси японо-американский договор.После студенческих митингов, состоявшихся в трех районах Токио. их участники устроили демонстрации перед зданием парламента,резиденцией премьер-министра донно" растет квартирная плата, и  министерством просвеще-| возросли также цены на продукты ния Японии. I витания. «С  неиз.менным постоянст-Между студентами и полицией! вом» возрастает плата за медицин- произошпн столкновения. Несколь- ское обслуживание и другие услу- ко человек арестовано. ' ги.
На шахматной олимпиадеЛ Е И П Ц И Г, 27 октября. (ТАСС). Вчера вечером в присутствии многочисленных зрителей состоялся девятый, последний __тур  ̂ полуфинальных соревнований 14-й шахматной оли.мпиады.В первой полуфинальной группе две команды, идущие в числе лидеров, — Югославия и ГД Р  закончили все свои партии. Югославы набрали 26, а шахматисты ГД Р  25 очков. Бурно финиширующая ко.л1анда Болгарии также набрала 25 очков, но при двух отложенных партиях и имеет шансы догнать команду Югославии. Эти три ко.манды обеспечили себе право участия в финальном турнире победителей.Во второй полуфинальной группе вне конкуренции команда Советского Союза. Победив шахматистов Португалии с крупным счётом, советские гроссмейстеры набрали 32 очка, показав лучший результат в полуфиналах олимпиады.На втором месте во второй полуфинальной группе сильная команда Аргентины. У  нее 25 очков при одной отложенной партии, и этот результат уже не может быть превзойден никем из ближайших соперников. На третье место вышла команда Голландии во главе экс-чемпионом мира М. Эйве. Гол-

ной отложенной партии. Таким образом, в этой группе С С С Р , Аргентина и Голландия вышли в финальный турнир.В третьей группе, как и следовало ожидать, в тройку победителей вошли команды Англии и Чехословакии — по 27 очков и одной отложенной партии — и Венгрии — 25,5 очка и две отложенные партии.Наиболее упорная борьба развернулась в четвертой полуфинальной группе. Здесь только две команды — С Ш А  и Ф Р Г — перед последним туром обеспечили себе выход в финальный турнир. У  американцев 28 очков, а у шахматистов Ф Р Г 25,5 очка. Чемшгон С Ш А  Р . Фишер отложил свою партию с чемпионом Ф Р Г  гроссмейстером В . Унцнкером в сложном положении.Кто же будет двенадцатым финалистом? Это должна была решить борьба, как говорится, «не на жизнь, а на смерть» между командами Румынии и Испании. Много усилий потратили испанцы, чтобы добиться победы, однако напрасно. Судьи фиксируют счет матча 2:2.Румынские мастера радостно взволнованы. Их поздравляют. Они вышли в финальный турнирландцы набрали 22,5 очка при од- победителей, набрав 24 очка.

Финальный турнир 
футболистов РСФСРШ А Х Т Ы , 28 октября. (ТАСС). Сегодня здесь в финальном турнире сильнейших футбольных команд Р С Ф С Р  среди мастеров класса «Б» встретились «Волга» (Калинин) и «Иртыш» (Омск). Победили омские спортсмены со счетом 1:0. Единственный гол забил полузащитник В . Ледовских.После сегодняшнего дня положение в борьбе за звание чемпиона России следующее: впереди «Иртыш» (Омск) — 3 очка после двух игр, у воронежского «Труда» — 2 очка после одной игры, у «Терека» (Грозный) — столько же после двух игр. Далее идут «Металлург» (Нижний Тагил) — одно очко после одной игры — и «Волга» (Калинин) — два поражения.

Рост цен в С Ш АВ А Ш И Н Г Т О Н , 28 октября. (ТАСС). В сентябре текущего года цены на потребительские товары в Соединенных Штатах поднялись до нового рекордного уровня. Сообщая об этом, корреспондент газеты «Вашингтон пост энд тайме геральд» отмечает, .что это седьмое повышение цен за 9 месяцев.Корреспондент указывает, что в результате повышения цен американская семья, проживающая в городе, платит ,12,68 доллара за те же товары, за которые в период между 1947 и 1959 гг. она платила 10 долларов.Цены повысились почти на все виды одежды, причем, по словам корреспондента, «эти цены побили рекорд 40-летней давности». Неук-

Правительство Лумумбы- 
единственное занонное 
правительство Нонго‘*Л О Н Д О Н , 28 октября. ^ А С С ) . Президент-исполнитель Вгемирно- го Совета Мира Джои Бернал от имени Совета обратился к ООН  с призывом начать прямые переговоры с правительством Патриса Лу- мумбы.В заявлении Бернала о Конго говорится, что Всемирный Совет Мира считает необходимым урегулировать положение в Конго в соответствии с принципами международной законности и в интересах мира. Вопрос о Конго, говорится в заявлении, может, по мнению В С М , обсуждаться лишь в присутствии делегатов законного центрального правительства страны, т. е. правительства, возглавляемого Лу.мумбой. Это — единственное правительство, поддерживаемое конголезским парламентом, который неоднократно выражал ему доверие.В заявлении напоминается, что законность правительства Лумум- бы была провозглашена бельгийскими юристами, разработавшими проект основного закона Республики Конго, и теми, кто тщательно изучил этот закон. Это было признано большинством правительств и народов Азии и Африки и подтверждено в 'ряде заявлений Генеральной Ассамблеи О ОН .Всемирный Совет Мира вместе со многими делегатами на Генеральной Ассамблее Организации

Объединенных Наций осуждает использование войск ООН  с целью прикрыть организованные маневры колониалистских держав, направленные на то, чтобы сохранить их позиции и вызвать распад молодого конголезского государства.«Генеральная Ассамблея, — говорится далее в заявлении, — должна потребо.вать, чтобы войскам Организаций Объединенных Наций, находящимся в Конго, были отданы ясные и четкие инструкции:вьшолнять решения Совета Безопасности;действовать в полном согласии с законным центральным правительством, чтобы восстановить нормальное функционирование демократических органов государства:обеспечить работу парламента и гарантировать свободный доступ всех его членов, из любой провинции и от любой политической партии;потребовать полного отвода бельгийского военного персонала, который под видом специалистов занимает руководящие посты в катангской армии;помочь конголезской национальной армии охранять народ и защищать территориальную целостность и единство Конго. Для вьшолнения этих задач больше всего подходят вооруженные силы африканских и азиатских стран».
Преступный заговор сорванБ Е Л Г Р А Д , 28 октября. (ТАСС). Правительством Восточной провинции Конго сорван преступный план колонизаторов, направленный на отрыв этой провинции от Республики Конго.Как сообщает корреспондент агентства Т А Н Ю Г  из Сгэнлиюля, арестован Сонголо — бывший министр центрального правительства, переметнувшийся на сторону заговорщиков и прибывший в Стэнливиль вместе с десятью сторонниками Мобуту.Документы, найденные при аресте Сонголо, свидетельствуют о том, что он имел поручение отколоть Восточную провинцию от Республики Конго и создать там марионеточное правительство.По замыслу Мобуту, отделение Восточной провинции нанесло бы

сильный удар по законному правительству Лумумбы, так как Восточная провинция является оплотом его партии «национальное движение Конго», а правительство провинции всегда выступало за территориальную целостность страны.В «кабинет» Сонголо должны были войти некоторые депутаты, получившие большие суммы денег за участие в заговоре.При обыске у Сонголо и его «министров» было изъято 30 миллионов франков. Как пишет стэнливильская газета «Ухуру», эти деньги были получены от американских и бельгийских компаний, орудующих в Конго.
Редактор В. А . К УЗЬМ И Ч ЕВ .

Томская областная контора по прокату кинофильмовс 31 октября выпускает на экраны кинотеатров новый художественный фильм

Массовый шахматный турнир
в  третий раз начался массовый шахматный турнир, проводимый ежегодно с 25 октября по 25 декабря в коллективах Д СО  «Труд».Турнир проводится в три этапа по олимпийской системе. Основным, массовым этапом является первый, в котором принимают участие все желающие играть, даже не имеющие разряда. К  срревнованиям не допускаются перворазрядники и шахматисты высших разрядов.Во многих коллективах Томска

начинаются соревнования первого этапа. К  таким коллективам, относятся подшипниковый завод, заводы режущих инструментов, электроламповый, электромеханический, Асиновский лесоперевалочный и деревообрабатывающий комбинат и другие.Всего примут участие в турнире около 10.000 человек. Это почти в два раза больше, чем в прошлом году.

В зачет 
спартакиады 

институтаБолее недели продолжались соревнования на первенство Томского политехнического института по футболу, в которых участвовали 10 команд, защищавших спортивную честь своих факультетов.Этими соревнованиями началась комплексная спартаьгаада института, в программу которой вместе с ф5ггболом включено 22 различных вида спорта.Розыгрыш по футболу проходил интересно и напряженно. До последней игры не определился победитель. Последний матч состоялся 28 октября на футбольном поле завода «СибэЛектромотор? между командами теплоэнергетического и механического факультетов. Со счетом 2:1 победили теплоэнергетики. Победой в этом матче они обеспечили себе первое место. Футболисты механического факультета заняли второе место.

Т Е А Т Р
Томский областной драматический 

театр имени В. П. Чкалова30 октября, днем и вечером — 
«Побег из ночи».На вечерний спектакль все билеты проданы.

31 октября —  «Четверо под од
ной крышей».Все билеты проданы.Начало дневного спектакля — в 12 час. дня, вечерних — в 8 час. вечера.

кая». Сеансы: 10, 11-30, 1, 2-30, 4, 5-30, 7, 8-30, 10. Малый зал — «С субботы до понедельника». Сеансы: 10, 11-30, 1, 2-30, 4, 5-30, 7, 8-30, 10.

По рассказу Ф. Достоевского.Авторы сценария А . Борисов, А . Гольбурт. Режиссер-постановщик А . Борисов.Композитор Л. Пригожин.В главных ролях: Кроткая—Ия Саввина, ростовщик — Андрей Попов Лукерья—В. Кузнецова, Ефимович—П. Крымов.Производство киностудии .Ленфильм*
Детскому дому № 5 г. Томска требуются кочегар и повар.Обращаться: г. Томск, улица М. Горького, 35, к директору.

Томской областной конторе Стройбанка требуется бухгалтер.Обращаться; г. Томск, переулок Нахановича, 7.

Кинотеатр имени М . Горького30 октября — новый художественный фильм «С  субботы до по
недельника». Сеансы; 9-30, 11-05, 12-40, 2-15, 4, 5-35, 7-10, 8-45.
10- 20 .31 октября — новый художественный фильм «Кроткая». Сеансы;9- 30, 10-55, 12-20, 1-45, 3-10,4-35, 6. 7-30, 9, 10-30.Сеанс для детей в 9-30 утра.

Зал кинохроники30 октября — новый документальный фильм «Разум против 
безумия». Сеансы: 10, 11-05,12-10, 6-15, 7-25.Новый художественный фильм «Рассветает». Сеансы: 1-15, 2-55,4- 35, 8-35, 10-15.31 октября — новый цветной документальный фильм «В  чудесном 
саду». Сеансы; 9-30, 10-30, 11-30;5- 55, 7, 8-05.Новый художественный фильм 
«С  субботы до понедельника». Сеансы; 12-30, 1-50, 3-10, 4-30, 9-10,10- 30.

Кинотеатр имени И. Черных30 октября. Большой зал — новый художественный фильм «С  
субботы до понедельника». Сеансы; 10, 11-30, 1, 2-30, 4, 5-30, 7, 8-30, 10. Малый зал — новый художественный фильм «Опасная зона» Сеансы: 10, 11-40. 1-20, 3, 4-406- 20, 8, 9-40.31 октября. Большой зал — новый художественный фильм «Крот-

Воскресенье, 30 октября15.00. Для школьников. «Азбука  
безопасности». 15.30. Художественный фильм «Ребята с Канонер
ского». 19.00. «Вторая заповедь». (Из цикла: «Так живут и работа
ют люди, идущие в завтра»). 19.15. Новая кинохроника. 19.35. Телевизионный журнал «Д ля вас, женщи
ны». 20.05. Концерт Омского и Уральского народных хоров. 20.35. Киноповесть «Первые испытания» (первая серия). -.По мотивам трилогии Якуба Коласа «На росстанях»",.

Коллектив сотрудников кафедры Томского государственного университета выражает глубокое соболезнование старшему преподавателю Лейферу Моисею Григорьевичу по поводу преждевременной смерти его жены Л Е И Ф Е Р
Нины Григорьевны,последовавшей 29 октября 1960 года.Вынос тела состоится из квартиры покойной (г. Томск, улица Казанская, 61) 1 ноября 1960 года, в 15 часов.

Коллективы редакции газеты «Красное знамя» и Томского обллита выражают глубокое соболезнование Галанову Дмитрию Игнатьевичу по поводу смерти его материГ А Л А Н О В О Й  Елены Григорьевны.
Адрес редакции: гор. Томск, просп. им. Ленина. 66. телефоны: редактора -  37-37, заместителя редактора -  51.75. о™ет секретаря -  
со^ет^ск^ ст^нтель^ства - 4 2 - ^ .  вузов, школ „ культуры -  42-46. сельского хозяйства - ^ 3 7 1 ^ Т ^ ‘б" : "“Г о г р а ф ^

31.19, секретариага — 42-40, отделов партийной жизни —  37-77 и 42-44, пропаганды —  47,45, 
37.38 в 31-47. информации —  51.61, зам. зав. издательством —  52-23. бухгалтерии и отдела
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